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你們有禍了你們有禍了你們有禍了你們有禍了    

時間: 30 minutes 

 

有人說，無神論的最大原因是基督徒。那些嘴巴上承認耶穌是主，但是生活上看起來是拒絕耶穌的

人，讓未信者難以接受。 

 

一一一一、、、、    注重外面的人注重外面的人注重外面的人注重外面的人    

路加福音路加福音路加福音路加福音    11 : 37 耶穌正說話的時候，有一個法利賽人請他吃飯，耶穌就進去坐席。 

11 : 38 這法利賽人看見耶穌飯前不先洗手就很詫異。 

11 : 39 主對他說：「如今你們法利賽人洗淨杯盤的外面，你們裏面卻滿了貪婪和邪惡。 

11 : 40 無知的人哪！造外面的，不也造了裏面嗎？ 

11 : 41 只要把杯盤裏面的施捨給人，對你們來說一切就都潔淨了。 

11 : 42 「但是你們法利賽人有禍了！因為你們將薄荷、芸香，和各樣蔬菜獻上十分之一，疏忽了

公義和愛神的事；這原是你們該做的—至於其他也不可忽略。 

11 : 43 你們法利賽人有禍了！因為你們喜愛會堂裏的高位，又喜歡人們在街市上向你們問安。 

11 : 44 你們有禍了！因為你們如同不顯露的墳墓，走在上面的人並不知道。」 

 

耶穌和一群人在一起吃飯，這些人當中有許多猶太人的宗教領袖。你們指的就是這些領袖。首先一

個法利賽人問了一個問題，為什麽不洗手，因為當時有條例飯前要洗手表示潔淨，是一種宗教禮儀。

這句話似乎沒有不對，但耶穌藉著這個問題說出法利賽人的問題。這裡說你們法利賽人有禍了，法

利賽人是當時的敬虔人，他們遵守許多的宗教禮儀，是眾人效法的對象。耶穌最常用假冒為善來描

述這些人。假冒為善是甚麽意思，就是外面很好看，裡面很難看。基督徒常常變成這樣的一個人。

為甚麽我接到會友的電話，本來很生氣的時候馬上可以變得很和善。因為我們都很會粉飾。我們不

希望別人看見我們的不好。法利賽人非常注重細節。飯前洗手是潔淨的禮儀，可是他們忽略了重要

的不是外面乾淨，而是裡面乾淨。心乾淨了，外面自然而然會乾淨，心不乾淨，外面再乾淨也是臟

的。這些法利賽人最大的問題就是只看重外面的，不看重裡面的。他們注重洗手的儀式，卻忽略掉

了人的需要，沒有將杯盤裡的施捨窮人。 

 

這些法利賽人的心有問題從哪裡看得出來呢？ 

1. 第一個禍端是沒有行公義，好憐憫。奉獻十分之一是正確的，但是如果因為你奉獻十分之一，

就覺得自己做的很多了，那你就錯了。奉獻十分之一是應該的，但也是最基本的。就好像我

們給孩子吃飽是應該的，但是只餵飽他就不對了。如果我們只注重這些，卻忘記了公義和愛，
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對不對的事不質疑，對需要的人不幫助，我們就只有表面的敬虔。 

2. 第二個禍端是喜愛別人的注意。做領袖的很容易讓人注意，因為你常常需要做台前的工作。

有些領袖很喜歡人們仰望他，也喜歡在街上大家都認識他。也就是大家注意到他，都覺得他

是最重要的。可是我們更重要的是神怎麽看我們，不是人怎麽看我們。所以從以前我養成了

一個習慣，就是每次有人說我講道講的好，我告訴自己這是神做的，不是我做的。可是總會

有一些時候，你會覺得自己很了不起，因為我們或多或少都有一個小法利賽人在裡面。 

3. 第三個禍端是帶人進入墳墓。耶穌說這些人如同不顯露的墳墓走在上面的人不知道。一個假

冒為善的人，教出來的很可能是一群假冒為善的人。罪是有影響力的，這些人自己以為走的

是正路，其實是帶人走歪路。墳墓是不潔淨的，所以走在上面的人也不潔淨，可是因為墳墓

不顯露，所以人們以為是潔淨的。這些法利賽人自以為很好，也讓人覺得這樣很好，所以就

將不乾淨的心傳染了給其他的人。這個道理很簡單。如果一位只看重教會的服事，就不會在

平常時幫助窮人，或是做義工，所以帶出來的人，也只看重教會的服事。如果我喜歡別人拍

馬屁，我帶出來的人也喜歡被拍馬屁，教會就變成很臭的地方，而沒有真實的敬虔和謙卑。 

 

感謝主，我很光榮的說，這次我的腰痛，讓我看見我們教會是充滿愛的地方。有一位姐妹，兩次造

訪，一次給我麝香噴劑，一次拿遠紅外燈給我。一個弟兄，拿了雲南白藥給我吃。一個姐妹，拿了

麝香貼劑給我。一位姐妹，帶了一只雞給我們家有中餐，還拿了外用治扭傷的藥物給我。有人陪我

去看跌打。有人打電話來關心，有人接我的女兒去住一晚所以師母不會太累，還可以好好的照顧我。

有許多人為我禱告。我告訴各位，所有的藥無論吃的貼的照的我都用了，師母說，那如果好了你怎

麽知道用哪一種好，我告訴師母，讓我好的是弟兄姐妹的愛心。我想要告訴大家，做你們的牧師真

的很幸福。這是一個幸福的教會。可是耶穌的警告對我們仍然有效，因為我們心中仍然有一個小的

假冒為善的自己，我們仍然要常常提醒自己，裡面比外面重要。 

 

二二二二、、、、    阻擋真理的人阻擋真理的人阻擋真理的人阻擋真理的人    

11 : 45 律法師中有一個回答耶穌，說：「老師，你這樣說也把我們侮辱了。」 

11 : 46 耶穌說：「你們律法師也有禍了！因為你們把難挑的擔子放在別人身上，自己卻不肯動一

個指頭去減輕這些擔子。 

11 : 47 你們有禍了！因為你們建造先知的墳墓，那些先知正是你們的祖宗所殺的。 

11 : 48 可見你們祖宗所做的事，你們是證人，你們也贊同，因為他們殺了先知，你們建造先知的

墳墓。 

11 : 49 所以，神的智慧也曾說：『我要差遣先知和使徒到他們那裏去，有的他們要殘殺，有的他

們要迫害』， 
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11 : 50 為使創世以來所流眾先知的血的罪都歸在這世代的人身上， 

11 : 51 就是從亞伯的血起，直到被殺在祭壇和聖所中間的撒迦利亞的血為止。是的，我告訴你們，

這都要向這世代的人追討。 

11 : 52 你們律法師有禍了！因為你們把知識的鑰匙奪了去，自己不進去，要進去的人，你們也阻

擋他們。」 

11 : 53 耶穌從那裏出來，文士和法利賽人就開始極力地催逼他，盤問他許多事， 

11 : 54 伺機要抓他的話柄。 

 

在耶穌警告這些法利賽人的時候，這個時候。11 : 45 律法師中有一個回答耶穌，說：「老師，你

這樣說也把我們侮辱了。」律法師像是現在的神學家，專門研究當時以色列人的宗教法。如果你對

如何遵行神的律法有疑問，找他們就對了。有一個律法家對耶穌說，老師，你把我們也罵進去了。

律法師加法利賽人，在當時幾乎等同以色列人的宗教傳統，律法師解釋律法，幫助法利賽人了解如

何行，所以耶穌責罵法利賽人，這些律法師也脫不了關係。他以為耶穌不敢公開的，一次性的得罪

以色列人宗教團體內很有勢力的兩批人。他這樣問的時候，代表他不覺得自己做錯，不需要悔改。

於是他引火上身，耶穌現在將矛頭指著他。 

 

律法師們也有三個禍端： 

1. 第一個禍端是將重擔加在人的身上，卻不幫助人釋放。有位解經家說，“律法師們在原來的

律法上加上了無數條人可以得罪神的方法，但是卻不告訴人如何討神喜悅。”他們把神變成

一個冷酷的，看重教條多於人的需要的神。他們教人要遵守已經太難遵守的律法，卻沒有教

人如何放下過去的錯處。於是，人們不斷的被控告，成為了一種重擔，信神成為辛苦，而不

是讓人滿足喜樂的事。在現在的教會也會有這種情況，你可能會批評人沒有每天讀聖經，但

是你又不肯陪他讀經；你可能會怪人沒有禱告，但是你自己卻不為他的沒有禱告禱告。你告

訴他這樣做不對，但卻沒有陪他到神面前來求赦罪。我們是否也有一個小律法師在心中，不

斷的控告我們周圍的人？每個人在你的眼中，是否都是充滿缺點，還是你能夠常常看到他們

可愛的地方？你批評的多，還是鼓勵的多？ 

2. 第二個禍端是他們不聽從神差來的先知，和如今的耶穌。我們知道，當以色列人悖逆的時候，

神會差他的傳話筒，也就是先知，來傳達他的旨意。耶穌警告他們這些禍患，但是他們卻仍

然不聽從，仍然殘殺和迫害耶穌和他的跟隨者。 

3. 第三個禍端是曲解聖經，也不讓人按正意解釋。解釋教導聖經是他們的責任，所以這對他們

是最大的指責。和法利賽人一樣，耶穌要粉碎他們的驕傲。法利賽人的驕傲，在於他們的行
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為，耶穌卻說他們的行為帶人進入死亡。律法師的驕傲，在於他們的知識，耶穌說，他們的

知識讓人進不了天國。這些都是嚴厲的指控，針對你的驕傲下手。我們也要特別小心，常常

我們最驕傲的地方也是我們最讓自己和他人跌到的地方。 

 

三三三三、、、、    關係關係關係關係 VSVSVSVS宗教宗教宗教宗教    

 

所以，甚麽樣的人有禍了？本來應該是敬虔度日的，卻假冒為善的人有禍了。本來應該帶人來到神

的面前，讓人領受神的恩典，卻成為阻擋真理的人，有禍了。 

 

那麼應該如何躲避這些禍患？首先就是要悔改。知道自己的驕傲在那裡，願意靠神來對付自己的驕

傲。然後要從規條導向變成關係導向。耶穌曾說，最大的誡命就是盡力愛神，其次是愛鄰如己。所

以，最大的誡命是我們和神的關係，其次則是我們和他人的關係。 

 

1. 當我們假冒為善的時候，我們和神和人沒有好關係。因為我們在神和人面前說謊。耶穌緊接著這

些話後：12 : 1 這時，有幾萬人聚集，甚至彼此踐踏。耶穌就先對門徒說：「你們要防備法利賽

人的酵，就是假冒為善。12 : 2 掩蓋的事沒有不顯露出來的，隱藏的事也沒有不被人知道的。12 : 3

 因此，你們在暗中所說的，將要在明處被人聽見；在密室附耳所說的，將要在屋頂上被人宣揚。」 

要和神和人有好關係，不能有太多的秘密。有的時候我們要學習敞開自己。當然，有句話說，愛就

是接受他人給你的傷害，敞開自己是要冒險的。因為你不知道別人怎麽看你。但是真正能夠在神和

人面前敞開自己的人，讓神來掌管，在他裡面就沒有虛假，裡外合一。雖然冒著風險，但是能夠得

著別人的信任，一個願意敞開自己的人，別人也會願意向他敞開。一個願意向神敞開自己的人，一

定能和神更深的關係。和一個人有好關係，代表這個人知道你很深，知道你的過去，現在，還有你

不為他人知的部分。和神有好關係，就要和神之間沒有秘密。不用華麗的外在粉飾我們心中的不安。 

 

2． 當我們死守許多條例的時候，我們和神和人沒有好關係。我們變成法規部長，沒有容許錯誤的

可能，失去了寬容的心。關係導向的做法是，鼓勵多於批評，恩典多於罪惡感。是的，神的律法輕

慢不得，但是沒有罪是耶穌不能赦免的，我們只要來到他面前得憐恤。所以，下次弟兄姐妹有錯，

先為他禱告，然後帶他來神的面前，多鼓勵，少批評，相信你不會成為一個頭腦很大，卻讓人跌到

的律法師。 

 

我們一同來禱告。 


